

EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MANON.—D. Matias Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Seccion general.

Habiendo publicado en *El Isleño* cuantos documentos notables han visto la luz pública referentes a la cuestion romana, tanto en pró como en contra, no podemos resistir a la insercion del siguiente escrito que copiamos del periódico de la corte *La Epoca*.

EL PONTIFICADO.

Con este epígrafe se nos ha remitido el siguiente artículo, escrito por una persona de mucha autoridad y de merecido nombre. Como el asunto sobre que versa es hoy de tan palpitante interes, y como por otra parte el anónimo autor trata la cuestion en un órden de ideas nuevo y bastante elevado, amantes de la luz de la discusion, lo acogemos con gusto en nuestras columnas, sin asociarnos por eso a sus apreciaciones:

1.

Voy a escribir, ó mas bien voy a fijar mi pensamiento, reconcentrándolo, digámoslo así, para iluminarme a mí mismo, ya que no pueda aspirar a fijar la verdad como sinceramente la busco, en esta cuestion capital.

Veamos primero cuál es el origen del poder de los papas, por qué vicisitudes ha pasado, cuál es su situacion actual; y observemos qué consecuencias produce la lógica de la narracion de la historia.

El poder temporal de los papas tiene, como todos los poderes, un origen humano, y como todas las propiedades, su derecho se deriva de la primitiva posesion legal.

La propiedad de la cosa es inviolable, sagrada, en el código de los particulares. Está subordinada a los intereses generales del pais cuando es colectiva: ejemplo la posesion de los bienes eclesiásticos y de corporaciones. No tiene otra garantia que la fuerza del código de las naciones.

Los tribunales protegen la primera. Las asambleas ó los gobiernos deciden de la segunda.

Los ejércitos ó la revolucion disponen de la tercera.

Bajo de este punto de vista, que es el exacto, aunque no sea el justo, el poder temporal del papa es igual a los demas poderes de la tierra; siendo un poder de derecho, solo puede existir de hecho.

Su poder espiritual se ha subordinado mas de una vez a la adquisicion y conservacion de los estados que han constituido el temporal, rebajándose así la institucion emanada de la divinidad.

Desde que Constantino, edificando a Constantinopla, trasladó a esa capital el sòlio del imperio romano, hasta la coronacion y proclamacion de Carlo Magno como emperador y sucesor de los Césares, hechas por Leon III la víspera de Navidad del año 800, el legado de Constantino existia, pero la supremacia del papa romano no era reconocida; esta coincide y es consecuencia de las donaciones de Pepino y de Carlo Magno y de la fundacion del imperio de Occidente. Hasta entonces varios obispos le habian disputado la primacia: Antioquia, Alejandria y Jerusalem, conquistadas despues por los árabes, abrazando el

Koran, y el patriarca de Constantinopla separando la iglesia griega a consecuencia del cisma de Oriente, producido por las controversias sobre la adoracion de las imágenes, aseguran la prioridad del papa en todo el Occidente. Venos, pues, el poder temporal de Leon III derivándose ya del poder de Carlo Magno; y el espiritual a este subordinado.

Hildebrando, despues Gregorio VII, fundó, puede decirse así, acrecentándola, desde 1075 la monarquia espiritual de los papas; y ese poder, que tan inmenso debia mostrarse en los sucesos venideros del mundo, empieza por obligar a Enrique IV de Alemania a pasar tres dias y tres noches en el castillo de Canossi, con los pies descalzos y una sola túnica de lana en el rigor del invierno para conseguir su absolucion.

La union del poder temporal, siendo considerable al espiritual de los papas, hubiera podido ser una verdadera calamidad; aun así los estravia mas de una vez en la senda de las ambiciones humanas. Habiendo alcanzado su grado mayor de esplendor con Leon X y Bonifacio VIII, desde entonces su decadencia es mas ó menos visible. La traslacion de la santa sede a Avignon, la abolicion de la orden de los Templarios, el escandaloso cisma de Occidente, el estodio de las lenguas muertas que los griegos fugitivos de Constantinopla introdujeron en Europa, generalizaron la lectura de los libros santos, ocasionaron a fines del siglo xv las primeras criticas contra la iglesia.

Por fin, la venta de indulgencias, mandada hacer principalmente en Alemania y en el Norte por Leon X para proporcionar recursos, el modo indigno con que, sobre todo, el fraile Juan Teizel hace ese comercio en la alta Sajonia, producen los escritos de Martin Lutero, sus protestas y por fin la reforma.

Entre todas las revoluciones que han tenido lugar en el mundo, sin exceptuar la francesa, esa es la mayor que se conoce, y cuyas consecuencias han sido mas profundas para el equilibrio europeo mudando la faz de las naciones.

En el principio, en el desenvolvimiento y en el resultado de esta revolucion, que sin duda permitió Dios para iluminar a los descendientes de San Pedro, no encontramos la mala semilla de las pasiones y ambiciones mundanas, mezclándose y enturbando las fuentes puras del poder espiritual? ¿No tenia la santa sede sus recursos propios, no ejercia el poder temporal en sus estados? ¿No fué un abuso de este poder, aunque disfrazado, el que separó a media Europa de su poder espiritual y llevo a la vida eterna a millones de almas?

Continuemos. La dignidad pontificia se ve ultrajada en la persona de Clemente VIII por el ejército imperial. Enrique VIII reclama de Carlos V la libertad del papa y rompe con el emperador.

Admite la dispensa de Roma para casarse con su cuñada Catalina de Aragon, pero no consiguiendo su divorcio para volverse a casar con Ana Bolena, se separa del papa, se declara jefe de la iglesia de Inglaterra, y se concede a sí mismo la dispensa. El parlamento pronuncia formalmente la separacion en 1534. Napoleon, que no hubiera podido hacer protestante a la Francia como Enrique VIII a la Ingla-

terra, obtiene, sin embargo, de Pio VII su divorcio con Josefina, y concluye, a pesar de esto, por traer preso al papa a Fontainebleau.

El poder espiritual solo, sin el embarazo temporal, fundado en principios fijos, inmutables, inquebrantables, no hubiera producido esos dos resultados opuestos fatales ambos al pontificado.

Felipe II apoyaba en el poder espiritual del papa su aspiracion a la monarquia universal. Sisto V le habia ofrecido auxiliarle con sus armas espirituales para la conquista de Inglaterra; y sin embargo, el Dios omnipotente despidió, destruyó, aniquiló, haciéndola naufragar, la invencible armada, la mayor que habia surcado los mares, compuesta de 130 naves las mas grandes conocidas, mandada por Medina Sidonia y presidida por el inquisidor mayor auxiliado de 150 domoicos. Así la soberbia humana se hundió en las aguas del eterno. ¿Es esa la justicia de Dios?

Los ingleses, con su reina protestante vence al rey católico, y se atreven a saquear a Cadiz, a la Coruña, a echarse sobre todos los bajeles españoles en todas las latitudes, hasta en el mismo Tajo, cargando en oro y en efectos de todas clases un botin fabuloso. ¿Y es esa la justicia de Dios?

Quando se le reconoce y se invoca para todo su santo nombre, es preciso reconocerla también; y sacar de ella enseñanza.

Felipe II habia sido y siguió siendo el demonio del Mediodia; la religion era una palanca poderosa para sus fines, se servia de ella para revolver el mundo; siguió perdiéndolo que en su santo nombre se exterminase a toda una raza de indígenas en América (Bartolomé de las Casas dice que perecieron diez millones); el mismo rey sopló al oído a hizo penetrar en el ánimo de Catalina de Médicis aquel furioso encono que en su corazon de buena produjo la matanza de 70,000 franceses el día de San Bartolomé! ¿No se puede pues creer con toda la fé de un católico sincero y honrado que la copa del sufrimiento de Dios estaba llena y que dejó caer su mano invisible pesadamente sobre el autor de tanta inhumanidad? Lo podemos creer, lo mismo que creen los defensores del poder temporal de los papas a todo trance, que Napoleon cayó despeñado porque osó tocar a ese sagrado depósito. La lógica de este modo estará de acuerdo con la historia.

Durante los 30 años de la guerra de religion entre católicos y protestantes, ¿no vemos siempre que el poder espiritual sirve a la política? Pablo V, que aborrecía a Felipe II, ¿no le estaba subordinado? ¿No vemos a los cardenales, ministros y capitanes transigir cuando les conviene con el protestantismo, como Richelieu despues de la toma de la Rochela, ó esterminarlo, como en el asalto de Brandeburgo, donde Tilly hizo matar a 40,000 por el hierro y por el fuego y de 40,000 casas no dejó en pié mas que 144!!! La paz de Westphalia en 1648, ¿no garantiza a los protestantes los bienes de la iglesia que poseian, confirmando así la paz religiosa?

Pasemos mas adelante. Perdido el Portugal para España en tiempo del conde duque de Olivares, mientras la influencia de Felipe IV fué preponderante en Roma, Urbano VIII no reco-

noce la independencia de Portugal. Inocencio X, su sucesor, no quiso tampoco recibir al embajador lusitano, y el entredicho duró hasta que la influencia francesa reemplazó a la española en Roma.

Concluyamos. El duque de Crequi fué insultado en Roma por los Corsos de la guardia del papa, en 1662; Luis XIV mandó al nuncio que saliese de Paris, se apoderó del condado de Avignon y mandó disponer su ejército para que entrase en Italia. Alejandro VII se humilló, y una pirámide levantada en Roma, atestigüó la injuria y la reparacion.

II.

He recordado unicamente los hechos culminantes de la historia, cuyas consecuencias han sido profundas en la de los papas, y en los cuales resulta, que su poder espiritual ha estado casi siempre subordinado al derecho del mas fuerte, y esto porque el poder temporal ha embarazado su accion produciendo acuerdos contrarios al espíritu cristiano; que esa palanca de inmenso valor, los grandes conquistadores la han querido tener en su mano, deprimiendo y ensalzando el poder del rey para utilizar la santa mision emanada de Dios.

Napoleon, que devolvió a la Francia su religion y al papa sus estados, quiso hacer consagrar su derecho, derivado de la fuerza, y lo consiguió; quiso su divorcio, contrario a los principios cristianos, y lo obtuvo. Esto no le bastó, quiso tener en sus manos las llaves de San Pedro, quiso que Pio VII fulminase los anatemas del emperador contra todos los enemigos del imperio, que pusiese entredicho a las naciones que resistian a la Francia, y en su delirio episcopal con hereges, exclamaba: «El bondadoso Pio VII hizo todo lo que pudo, mas de lo que debia quizá, pero no quiso ser el capellan mayor del César, y no consintió en una anulacion tan completa, y despojado de sus bienes terrenales, fué el prisionero del que habia consagrado, y el hijo legítimo que le diera fué rey de Roma.

Una situacion de fuerza le despojó, y otra situacion mas fuerte le reintegró en el pleno dominio de sus poderes.

¿De qué le habian servido al bondadoso Pio sus estados? ¿No se le devolvieron por un precio espiritual? ¿No fué ese beneficio motivo de reconvençiones y exigencias? ¿No se los volvió a quitar Napoleon como castigo? ¿Para qué sirven, pues, esos pobres bienes siempre disputados ó sublevados, y manzana de discordia de naciones católicas? ¿Por qué los ha garantido el Austria? ¿Por qué los ocupa la Francia? Para dominar en el Vaticano, para tener en el Vaticano una máquina de fuerza, deseando empuñar con su diestra el rayo de Dios.

Voy marchando a conclusiones mas atrevidas que las del célebre folleto, pero es porque se presentan mucho mas lógicas a mi espíritu, que busca la verdad desentrañando la historia, que la analiza para encontrar el católico profundo, amando la religion con el cariño de un niño tierno que sin otro apoyo ama en su madre su único amor, su único consuelo; admirador de Jesucristo, el nombre histórico mas grande y mas maravilloso del universo, aun cuando se le considere despojado de las manifestaciones de la Epifanía, desti-

tuido de la divinidad: divinidad ante la cual me prosterno con fe profunda, porque ella sola puede explicarme la transformación del género humano que obró con su doctrina, que es fuente de todo bien, noción del mal, consuelo en la tierra, esperanza en el cielo. Busco el bien, digo, y solo puedo encontrarlo en un destello de la luz divina transmitido á San Pedro, y que deben heredar sus sucesores sin nubes que empañen su fulgor sin aspiraciones mundanas, sin mancha en la conciencia, sin otro norte que la salvación de las almas.

Considero al papado como á institucion divina: él regulariza y es el centro de unidad de la religion: su poder, en medio de los hechos que he citado, ha sido providencial. Su mision moderadora, conciliadora, de paz, y de resignacion ha sido mil veces realizada, y solo á su doble carácter considero que han sido debidos sus extravios. Comparo lo que han valido sus estados á los pontífices, á lo que han sido los bienes para el clero y para las corporaciones, religiosas, unos y otros han servido de rémora, de embarazo á su ministerio católico. El último convenio firmado por nuestro santísimo padre y el señor Rios Bésas lo prueba. El clero y la religion gagan en consideracion, en poder verdaderamente religioso mucho mas que ha perdido con sus bienes insostenibles ante la ciencia económica y los vaivenes políticos como es irrealizable ante la Europa la conservacion de los estados del papa.

La cuestion es clarísima.

Por fuerzas naturales ó propias, aun comprendiendo en ella á los soldados mercenarios no puede ser.

¿Por la intervencion del Austria? imposible.

¿Por la de Francia? no debe esperarse. No se va á sustituir ante la Europa una influencia con otra sin motivarla. No se echan á los dominadores de un pais en nombre de su autonomia para reemplazarlos personal y políticamente. Ese escándalo, que sería un acto de fuerza despojado de todo fundamento, se pondría en contradiccion con todos los elementos que han constituido la fuerza llamada libertadora.

Nápoles se pondría en pugna con la nacionalidad italiana, sería impotente; la revolucion amenazadora se lo impide.

Cerdeña se pondría en contradiccion consigo misma; su fuerza es la centípeta, no es la centrifuga.

La España no tiene mayor derecho que la Francia y que el Austria para intervenir, y no podría hacerlo, sino tomando, —lo que no está en sus intereses,— parte en una guerra continental, poniéndose al lado del Austria contra la Francia.

La cuestion, en fin, no es religiosa, es de hecho, es política, y no puede resolverse por los principios del derecho comun.

III.

El derecho público de las naciones descansa en el equilibrio, en la fuerza, y está sujeto á las oscilaciones en la posibilidad.

Solo el derecho de Dios es inmutable, fijo en el mundo, y Jesucristo que todo lo podía, murió en la cruz para darnos ejemplo del desprecio que le merecian las grandezas humanas, y para consagrar con su preciosísima sangre la escelencia de sus doctrinas. Imítese esa sublime abnegacion, mueran los pontífices para el mundo y renacerán y vivirán en el universo.

Las palabras que Jesucristo dirigió al primer apóstol, diciendo *Hunc Petrus et super*, etc., son la base fundamental de la iglesia, cuyo origen divino está reconocido y acatado por todos los católicos. El poder espiritual de su jefe, el sucesor de San Pedro y guardador de su sepulcro, debe ser como institucion emanada del cielo, igualmente reconocido y respetado como santo é infalible.

Cumplido y grande, como el espacio.

Justo, inquebrantable, piadoso, como el mismo Dios que representa.

Para que esté elevado sobre el mundo ha de ser completamente extraño á todas sus miserias.

No le ha de dirigir ni arrastrar el espí-

ritu de la época, ni la corriente de los tiempos, ni el poder de los emperadores, ni la delirante fiebre de los pueblos.

Ha de ser piedra inmutable en medio de las oleadas de las pasiones, roca en el mar proceloso de la humanidad.

Su mision divina se resume en tener en una mano la cruz de la redencion y en enseñar con la otra el camino del cielo.

Apóstol de los apóstoles, misionero de los misioneros, su palabra debe ser la luz que guía por la senda de la civilizacion disipando las tinieblas y calmando las repetidas convulsiones del cuerpo social, que no debe saber escitar ni estimular.

Esta es su mision santa sobre la tierra. Primer consolador de una religion de consuelo.

Primer cumplidor de una religion de deberes.

Faro de una religion de esperanza.

Misericordia de una religion misericordiosa.

Siempre santo, siempre bondadoso, dispensador de pecados, conducto de gracia, puerta del cielo.

¿Han cumplido siempre así los papas su mision y sus deberes? La historia que he extractado sucintamente no lo atestigua. Instrumento político el papado, dominado ó dominador, las cosas humanas le han ocupado á veces tanto como las divinas, y de ello ha resultado el protestantismo y la relajacion de los vínculos religiosos.

El poder espiritual no necesita auxiliares mundanos; la cruz y la conciencia le bastan. Jesucristo no hubo menester de ejércitos ni estados para fundar la religion verdadera en medio del caos de entonces, contrariando y combatiendo con su palabra y con su ejemplo todos los hábitos, todas las tendencias, todos los goces mundanos, en cuya posesion estaba aquella humanidad degradada, sin nociones del bien ni del mal.

Este maravilloso triunfo arrancaba á Napoleon las siguientes frases: «El origen divino de Jesucristo, decia, se comprende por haber sido el único que ha podido hacerse amar y adorar del género humano solo por medio de la persuasion, y el único para quien el amor de los hombres no ha sido pasajero. Las otras figuras históricas han impuesto su voluntad, no han convencido, han imperado, sido guerreros, conquistadores. Mahoma sin su espada no hubiera hecho un prosélito. César y Alejandro, añadia dirigiéndose á Bertran en su lecho mortuorio de Santa Elena, han sido olvidados apenas han fallecido; á mi mismo me olvidareis mañana; los hijos olvidan á sus padres, los nietos no conservan siquiera la memoria de sus abuelos; solo Dios vive en nuestro corazon á todas horas.»

Su esencia, en efecto, está con nosotros; su amor divino nos acompaña á los religiosos en todas nuestras acciones y preside á todo lo que hacen hasta los mas desprecupados, que, sin sentirlo ó sin quererlo, le nombran y le invocan á cada instante.

Pues bien, si Dios ha hecho ese milagro para enseñarnos el bien disipando las tinieblas, ¿por qué el sucesor de San Pedro, su representante en la tierra, sobre el que debe reflejar un rayo de la luz divina, no ha de elevarse á la altura de su santa mision?

Dios, se ha dicho siempre, y así se ha visto, abandona á los pueblos indignos; ¿pues por qué no hemos de creer que pone tambien á prueba á los pontífices llenándolos de tribulaciones? ¿Nunca habrán podido ver en los acontecimientos humanos un aviso del cielo? En el fondo de su conciencia no habrá resonado jamás una voz secreta que les haya dicho:

Tu poder espiritual disminuye porque ha sido profanado. Divinizalo y será tan grande como el universo.

Procura tener al mundo de rodillas y no controvirtiendo contigo sus derechos políticos.

Haz devotos y no quieras súbditos ó vasallos.

Da al César lo que es del César y recogerás para Dios todo lo que le pertenece.

Hazte mas humilde y serás mas comprendido.

Hazte mas pequeño y serás mas grande.

Hazte mas divino y no habrá en el mundo poder igual al tuyo.

No te importe perder vasallos si conquistas almas.

Sé el eje del mundo, que él rueda siempre hácia tí y reciba tu santa bendiccion, bendiccion que será santa, como emanada solo del cielo, que representas en la tierra que pacíficas.

IV.

Los mas celosos conservadores del poder temporal lo defienden, sobre todo por creer imposible de otro modo la independencia y la supremacia de la santa sede. Yo, por mas que de buena fe me esfuerce en comprenderlo así, no puedo conseguirlo: de mis meditaciones, de mi recogimiento, lo contrario brota á mi imaginacion en todos mis recuerdos históricos, en todos los sucesos del mundo. Encuentro una contradiccion manifiesta en la doctrina de Dios y las aspiraciones pontificias. Para creer en lo que se presenta como infalible: necesitaria haber visto á Jesucristo, nuevo Alejandro, dominar el mundo; pero como siendo Dios omnipotente lo veo rebajarse al grado mas humilde y desde ese santuario el y sus apóstoles, predicar, persuadir, convencer sin revestirse de autoridad suprema, y separarse siempre lo divino de lo humano, lo religioso de lo civil, dando á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César comprendo que el reino de los cielos y el reino ó gobernacion de los hombres son dos cosas distintas.

Para creer en la necesidad del poder temporal de los papas sería preciso que creyese en la bondad de la doctrina de las iglesias griega, protestante y mahometana; que comprendiese á los autócratas de Rusia, á los reyes de Inglaterra, á los sucesores del Profeta al frente de la religion de sus imperios, haciéndola servir á sus fines. Es decir, la doctrina divina, emanacion de la verdad, de la justicia, del derecho, subordinada á la voluntad y á las pasiones del César. No: yo creo que el principio religioso debe de estar sobre todos los demas principios, y que ha de ser el regulador, el regenerador de todos de ellos.

Yo quisiera ver al pontífice sobre su trono de diamante en Roma, con una ciudad verdaderamente santa á sus pies. Santa en su organizacion, diferente á todo lo demas del mundo. Allí no quisiera mas que religion y Dios. Vasto monasterio, digámoslo así, de partieran las oraciones al cielo, los consuelos y los consejos á la tierra: plantel de varones virtuosos, de verdaderos apóstoles y misioneros que, representando en todas las cortes, en todo el mundo, á la santa sede, moderasen los extravios de los poderosos con sus advertencias y defendiesen por doquier los derechos de la humanidad, predicando el Evangelio.

La santa sede, así establecida, reinaria verdadera y espiritualmente en todas partes. Absoluta en la definicion y aplicacion del dogma, representando á Dios omnipotente y haciendo esa omnipotencia sobre la cabeza de los reyes y los pueblos, sería tan grande y tan poderosa que no habria imperio en la tierra que osase jamás intentar dominarla ni atreverse á si quisiera.

¿Y con qué medios podrían hacerlo?

¿Qué le habian de dar ó quitar?

¿Su mision? La ha recibido del cielo.

¿Sus bienes? No los poseería; su pobreza sería su gloria, su fuerza y su garantia.

¿Sus estados? Los compondrian todos los católicos que la reverenciarían y constituirían su aureola, conservándola como simbolo de sus creencias.

Así no habria desmembracion de estados, dominacion, influencia posibles.

El pontificado gozaria de libre albedrio, y en libre albedrio sería siempre la verdad y el bien.

El Vaticano, libre como el rayo de Dios, como el trueno de Dios, haria oír su potente voz para decir á la humanidad, de temente ó retrocede, cuando desatentada olvidase los principios cristianos.

¡Oh, qué influencia, que poder, qué beneficios se desprenderían de ese solio sagrado, inquebrantable, eterno.

V.

La cuestion de sus rentas ó de su dotacion es tambien objeto de controversias y de sarcasmos: su resolucion, sin embargo, me parece la cosa mas sencilla. Una contribucion católica por capitacion ó proporcional, recaudada en todos los paises católicos por los diocesanos, con absoluta independencia del estado, bastaria para que el santo padre, con recursos propios superabundantes, pudiese atender á su decoro, á la sublimidad del culto, á la fundacion de grandes establecimientos de piedad en Roma y á verter el consuelo de la limosna en los desgraciados.

Esto no podría considerarse nunca como una pensión, que ademas de ser insegura sería degradante; —palabra con que califican algunos la idea emitida en el celebre folleto y en la que no estoy conforme, pues equivaldría lo mas á la lista civil que se concede á los soberanos en las monarquías constitucionales.

El medio independiente que propongo suficiente siempre, tendria la seguridad y la garantia que se derivan del mismo equilibrio europeo y católico, interesado en sostener el lazo de su unidad.

Supongamos el desacuerdo de una nacion con la santa sede y que en esa nacion se prohibiese la recaudacion de la cuota católica; á parte de que un proceder tan indigno sería imposible, y no se comprende aun admitiéndolo, es evidente que el déficit se cubriría por las otras naciones inmediatas.

El mundo católico no puede dejar oscurecerse nunca el principio divino. Este es eterno y elevado, sobre el nivel humano brillará incólume como *sol de la cristianidad*.

La fuerza de su ser, de su razon, de su omnipotencia sería tan grande, tan sublime, que volviera á atraer hacia su deseo los fragmentos del cristianismo, y llegaría á formar en disco suyo la única iglesia verdadera. Este podría ser el porvenir.

El pasado se compendia: en la situacion actual de la santa sede y en el crecimiento fabuloso de las dos iglesias disidentes, la griega y la protestante, cuyas razas amenazan absorber el mundo.

Medítese: que el cenobita de Amiens, Pedro el Ermitaño, tampoco tenia estados ni ejércitos y produjo con el poder de su palabra, con el convencimiento de su alma, el movimiento mayor de que se conserva memoria, lanzando á la Europa sobre el Asia para reconquistar el Santo Sepulcro. —D.

De varias correspondencias de Tetuan que publica el *Diario de Barcelona*, tomamos los siguientes párrafos.

Tetuan 10 de marzo.

«Hoy despues de nueve dias, se ha corrido el cieniento telon que velaba el cielo y el sol ha derramado sus innumerables rayos sobre la tierra, dando vida y calor á todos los objetos. Mucho antes de levantarnos, los gorriones, las golondrinas y los tordos, que habian permanecido todos estos dias tristes y con su plumaje erizado, nos lo decian con sus alegres gorgeos, posados en la cornisa de nuestro patio. Estas ave-cillas pagan aquí el buen trato y las consideraciones que les tienen los musulmanes, mostrándose sumamente confiados para con ellos, construyendo sus nidos al alcance de su mano y haciéndoles dueños de la vida de su prole. El gorrion, esa ave-cilla tan astuta y recelosa entre nosotros, que así que salta del nido empieza á recibir la pedrada del chiquillo que echa andar, y que despues de evitar todos los lazos que le tiene el campesino por que le quita una pequeña cantidad de semillas al año, no le deja vivir con tranquilidad en ninguna parte: la traidora escopeta del cazador, esa ave-cilla entra aquí en nuestra sala, viene á recoger las migajas de pan que han caído de nuestra mesa y se posa á nuestro lado cuando estamos abomados al patio puestos de codos sobre la balustrada del corredor. Nosotros que nos hemos propues-

to respetarlo aqui todo respetamos tambien á los únicos vecinos que no abandonaron su morada á causa de la venida de los cristianos.»

«Hoy dia creo tan posible la paz como la marcha hacia aquella plaza, marcha que por mi parte no veo tan próximo ni fácil como algunos suponen, no por el enemigo sino, aun cuando no fuera otra cosa, por la necesidad de reunir en Tetuan acopio suficiente de raciones. Es mas posible que todo que si el ejército ha de moverse lo haga, despues de racionarse convenientemente, á la ligera adelantando hasta el pié del Fondach, en cuya posicion se dice se han fortificado los moros, y aun se añade que han conducido á ella algunas piezas de artillería de Tánger. Una accion dada en este sitio nos haria dueños del desfiladero; y el enemigo que perdió las trincheras de la torre de Geleli nos las abandonaria tambien esta vez, incluso los cañones que en ellas tuviesen. Por buenas que sean las posiciones del Fondach y por mas que estén artilladas, todas estas ventajas desaparecen ante un sencillo flaqueo.

Duño el general en jefe de este paso es probable que no quisiera marchar sobre Tanger sin dejar asegurada su base de operaciones, y que para eso fortificase un punto intermedio entre Tetuan y el Fondach, la entrada y salida de este defiladero y que construyera otro fuerte á mitad de camino de Tanger. Si se tuviesen que emprender estas obras, se comprenderá que el ataque de aquella plaza no está tan próximo como algunos suponen, aun dando que el enemigo no opusiese mas resistencia que en el paso antes mencionado.

Ahora bien; vamos á los resultados. ¿Nos valdria la toma de Tánger mejores condiciones que antes? ¿Compensarian los gastos y los sacrificios de este segundo periodo de la campaña? Los que conozcan el pais y la organizacion de este imperio podrán responder á estas preguntas. Téngase entendido que partió del principio de que lo podíamos todo contra nuestros enemigos, pero la cuestion es solo de conveniencia. ¿Ha sido esta guerra de intereses? No. Si ha sido pues solo guerra de honra, la nuestra quedó satisfecha el día 4 de febrero en que despues de derrotar al enemigo de la manera mas completa, tuvo que humillarse hasta el punto de venir á implorar la paz á nuestro mismo campo. Despues de la toma de Tánger no quedaria mas enaltecido nuestro buen nombre, y solo lograríamos con eso dar otra estocada á un enemigo herido de muerte desde la primera.

Respecto á toda nueva adquisicion de territorio en este pais, que no sea el ensanche necesario por la parte de Ceuta y de Melilla, los hombres que dirigen esta guerra sabrán hasta qué punto pueda convenirnos dicha adquisicion política y militarmente considerada.

Desde la noticia de la batalla del 4 de febrero y de la ocupacion de Tetuan la prensa española debió haber estudiado el asunto de la paz ó de la guerra, sin que entrase en sus raciocinios otro móvil que la fria razon y el interés del pais. Por lo que hace á esta guerra, España se lanzó á ella con la impremeditacion de un joven fogoso que oyendo llamar á su enemigo á su puerta se abalanza á él olvidándose de vestir su armadura, y acordándose tan solo de empuñar la espada. Felizmente las 25,000 cartas que salen diariamente del ejército para la Peninsula, y que todas en lenguaje mas ó menos culto expresarán los mismos pensamientos, empiezan á ejercer ya su influencia sobre la corriente de la opinion, encaminándola á su verdadero cauce. Para cuando llegue la hora de concluir con este centro de barbarie tan vecino de Europa, sepan los que dicen que España, con muy justa razon, debe representar en ella su papel; sepan, repito, que no es por Tetuan por donde nosotros debemos meter la tijera en el sayo de este imperio. Por eso deseo que la prensa trate este asunto con toda la madurez y buena fé que se merece.»

Tetuan 11 de marzo.

«En general el enemigo se ha batido con flojedad y se conocia que era gente nueva. En su caballeria se han visto algunos rasgos de valor individual, y aunque algunas veces varios grupos de ginetes han intentado cargar á pequeñas guerrillas nuestras que estaban algo adelantadas no han podido acercarse á los soldados á mas de treinta ó cuarenta pasos, á cuya distancia tenian que pararse ó volver grupos. Ha habido momentos en que nuestras guerrillas y los moros de infanteria sostenidos por sus ginetes se han ba-

tido á muy corta distancia. Asi es que han quedado en el campo bastantes caballos suyos muertos ó heridos, y aun alguno que han tenido que abandonar ileso por no poderlo sacar del fondo del barranco.»

«Al principio de la accion ha hecho fuego la artillería rayada, pero debo decir á ustedes que en esta campaña ha probado mejor el uso de la artillería lisa. Si los cañones rayados tiene mayor alcance, en cambio revientan muy pocos de sus proyectiles, inconveniente que debe estudiarse y remediarse al terminar esta guerra. Las piezas lisas pudiendo emplear siempre sus fuegos á distancia del tiro de fusil, causaban mayor estrago entre los árabes por la explosion casi segura de todas las granadas.»

Tetuan 12 de marzo.

«Hablemos ahora del enemigo, cuyo ataque llamó ayer la atencion de todos por su buena combinacion y por la regularidad con que se llevó á efecto. Los marroquíes vinieron contra nosotros no solamente con un plan meditado, sino que este plan encerraba su parte estratégica: Los moros se propusieron llamar la atencion por nuestra izquierda amagando su ataque por este flanco, mientras que por los barrancos de la derecha con todo el grueso de su infanteria se arrojaban sobre nuestros campamentos.

Descubierta su intencion por todos los batallones que subieron á las alturas de la derecha, los moros fueron rechazados luego que llegaron á la cúspide de la montaña fuerzas suficientes. En su retirada el enemigo, se rehizo dos ó tres veces en las posiciones ventajosas que encontró á su paso, pero no logró mas que detener á las tropas mas adelantadas por algunos instantes. Tar luego como llegaban las reservas los árabes tenian que ceder el terreno.

El enemigo se batió á cuerpo descubierto, con regularidad, aunque sin guardar formacion, pero no defendió el terreno con empeño. Sus guerrillas de infanteria estaban apoyadas por otras de caballeria y á veces hacian fuego interpoladas. Los ginetes árabes cargaron distintas veces á nuestras guerrillas mas adelantadas, pero sin éxito. Los moros tenian ademas grandes grupos de infanteria en reserva que emplearon para apoyar á sus tropas de primera línea que venian en retirada.

Esta la verificaron los enemigos con orden y sin precipitacion. Su caballeria sostuvo siempre á la infanteria haciendo fuego desde á caballo con sus espingardas. Asi es que aun cuando nuestras guerrillas les seguian muy de cerca no pudieron desbaratarlos, porque el fuego y la disposicion unida de los árabes les tenia en respeto, si bien á corta distancia. Solo de esta manera se explica el que se encontrasen en el campo muy pocos muertos suyos, y el que no se cogieran mas que cuatro prisioneros, entre los cuales hay un árabe y una muger heridos que fueron llevados al Hospital. A esta muger, que es de bastante edad, se le han encontrado hoy en el pecho una porcion de cartuchos, que segun ha dicho llevaba á su hijo, que se encontraba en la accion, juntamente con algunas provisiones.

El prisionero herido ha dicho esta mañana que mandaba la accion de ayer el Cadí Jassen, gobernador de Mequinez. Segun ha referido este hombre, los árabes hicieron ayer su último esfuerzo, y parece que traian algunas escalas para asaltar la ciudad, si lograban vencernos. Estos infelices se obcecaban con mucha facilidad y se alucinaban hasta el punto de soñar imposibles. La mayor parte de las fuerzas enemigas que se batieron ayer eran nuevas y no querian creer lo que de nosotros les habian referido los que se encontraron en la batalla del 4 de febrero y acciones anteriores. Y sin embargo, estos fanáticos nada pudieron hacer, á pesar de que por nuestra parte apenas empleamos una tercera parte de las tropas, con algunas piezas de montaña. En la accion de ayer murió el general de la caballeria enemiga.»

Tetuan 13 de marzo.

«El episodio siguiente que oido referir de un emperador de este pais dará á W. una idea de lo poco que los moros marroquíes aprecian sus poblaciones. El gobierno de una nacion europea amenazó al emperador que iba á destruir á Tetuan sino se les daba la debida satisfaccion por un atropello cometido contra súbditos suyos. El emperador preguntó al enviado:—¿Cuánto constará á tú gobierno esta empresa?—Cuarenta millones, respondió el cónsul.—Pues bien,

prosiguió el soberano amenazado, dile á tu gobierno que me mande treinta y yo me encargo de pegarle fuego por los cuatro costados.»

Sea esto ó nó un cuento, lo cierto es que es aplicable al valor de nuestra conquista. Aun en la hipótesis de que habíamos de poseer tranquilamente la mal llamada ciudad de Tetuan y su vega, que los campesinos no habian de asesinar á un cristiano siempre que se les presentase ocasion, que encontrásemos colonos y que se respetasen las propiedades que adquiriesen, aun así tendríamos que emplear aqui muchísimos millones para sacar despues de largos años alguna utilidad del terreno cedido.

Nos veríamos obligados á reedificar el caserío que, excepto algunos edificios, se compone poco menos que de nidos de palomas. Tendríamos que hacer nueva fortificacion en la plaza, un castillo en las alturas que dominan la Alcazaba, un fuerte en la Aduana, en la desembocadura del rio Martín, en el paso del Cabo Negro y en Castillejos, y eso sin hablar de los que habria que levantar al frente de la ciudad para hacer respetar la línea divisoria. Despues de esto seria preciso hacer navegable el rio y construir varios canales en la llanura para que no se convierta en inmenso lago, como sucede cada vez que llueve con alguna fuerza. Cuéntese lo que costaria todo esto, y véase si esos capitales no serian mas provechosos empleados en nuestro pais.

Ya que hemos supuesto lo que consumiria este terreno para ponerlo en estado de poderse guardar y cultivar en caso de poseerlo sin resistencia, pensemos en lo que sucederia si los moros atropellaban, como es de presumir, al español que se apartase un poco de la poblacion, si se tenia que escoltar á todo el que fuera de la Aduana á la ciudad para que no lo asesinasen en el camino, si á cada uno de estos atropellos teníamos que entablar reclamaciones para el castigo de los asesinos ó hacernos nosotros mismos la justicia si eran desatendidas, si á cada momento á causa de estos atropellos, teníamos que emprender expediciones contra los adueros del interior y engolfarnos con frecuencia en una guerra de montaña, difícil y costosa en estos asperos desfiladeros. Si á todo esto habia de esponernos la conservacion de esta conquista ¿quien no lamentaria en España que fuera este el motivo que nos llevase á la continuacion de la guerra? Si el gobierno desea adquirir otra nueva ciudad en este imperio elija una en el litoral y en otro punto mas ventajoso para nuestro comercio y nuestra navegacion en vez de una plaza internada que seria para España un sumidero de hombres y millones. Una ciudad situada en la costa no necesita mas que una guarnicion corta y la reparacion de las fortificaciones. En Tetuan no podria quedar menos de diez ó doce mil hombres sino queriamos esponernos á que las kabilas biciesen algun dia con nuestros soldados unas visperas sicilianas. Por consiguiente, vuelvo á repetir lo que he dicho antes de ahora: que no habiendo venido al Africa por cuestion de intereses sino de honra, el pabellon español ha quedado muy enaltecido despues de tantas victorias en las que hemos dado á nuestros enemigos una leccion que no olvidarán tan fácilmente, y á la Europa una prueba patente de lo que pueda hoy dia nuestra patria.»

VARIEDADES.

Ceridad de Herrmann.—Trasladamos á continuacion una nota de las cantidades que los pobres le han debido en diferentes reinos y poblaciones de los que ha visitado:

En el Brasil.	40,000 francos.
En Buenos-Aires.	3,500
En Montevideo.	9,000
En Bruselas.	4,000
En Viena.	6,000
En Pesth (Hungria).	2,000
En Praga.	500
En Presburgo (Hungria).	2,500
En Hamburgo.	1,000
En Breslau.	500
En Dusseldorf.	500
En Portugal, entre Lisboa, Oporto y Coimbra.	70,000

En Madrid habia dado hasta ahora unos diez mil reales, segun hemos oido, y lo que produzca la rifa de los tapices, que debe verificarse pronto.

El doctor Bennet relata del modo siguiente las propiedades del tomate, segun la esperiencia que ha hecho en si mismo y en sus enfermos:

1.º El tomate es un desobstruente activo que conviene, sobre todo, en las enfermedades del bígado y otras afecciones análogas, contra las

cuales se aconseja el uso del calomelano, siendo á la vez mas eficaz y mas inocente.

2.º Puede extraerse por el análisis químico el principio que le da esta propiedad notable y administrarle en pequeñas dosis, es decir, como un medicamento propiamente dicho.

3.º Su uso como un alimento basta para curar radicalmente muchas diarreas, aun las más pertinaces.

4.º Es tambien el mejor remedio que puede usarse contra la *dyspepsia* y la indigestion.

5.º Es uno de los alimentos mas saludables cuando se usa habitualmente con régimen, sea cualquiera el modo con que se prepare.

M. Caballeri ha inventado un nuevo *seismómetro* (*seismo* quiere decir temblor de tierra): el que señala los movimientos ondulatorios, horizontales, verticales y subsaltatorios, mas el tiempo que dura el temblor.

M. Ruhmkoff, bajo la direccion de Du Moncel, ha construido un aparato de luz eléctrica, para iluminar las cavidades del organismo humano.

M. Jouselin propone una nueva línea telegráfica entre América y Europa, que toque los puntos siguientes: de Londres á París, Strasburgo; por Alemania á Warsaco, al traves de Rusia, á Siberia, submarino por el estrecho de Behring y atravesando la América del Norte diagonalmente hasta Nueva-York.

En el *United service institution* leyó el capitán Wheatley una Memoria el lunes último acerca de la variscion total de la marina de guerra, empleando buques con solo dos cañones de dimensiones nunca vistas.

Por lo que va sin firma,
P. J. GELBERT Y POL.

PALMA.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN QUINTIN, MARTIR

SAN EUSTASIO, ABAD.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las . . . 5 hs. 49 ms.

Pónese. . . á las . . . 6 » 21 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 12 hs. 5 ms. 5 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del batallon fijo de artilleria, don Bartolomé Frontera y Contesti.

Parada, el batallon provincial de Mallorca.

Hospital y provisiones: el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA

Se ha depositado un anillo y varios botones de distinta forma de oro que han sido encontrados; y se recuerda que permanecen en esta secretaria dos cadenas de oro ó collares, algunos aretes, pulseras, cucharas y tenedores de plata que sin embargo de haberse anunciado no se han presentado sus dueños para retirarlos. Y para que pueda llegar á su noticia se inserta el presente en los periódicos. Palma 28 de marzo de 1860.—Antonio Maria Dameto.

En virtud de providencia del tribunal de comercio de esta plaza, se ha de proceder á nueva subasta para la venta del bergantin de esta matrícula nombrado el *Mallorquin* de porte de 127 toneladas. Lo que, de órden de dicho tribunal, se hace saber al público, para conocimiento de los que quieran tomar parte en la licitacion; advirtiéndole que el inventario y plan de condiciones quedan en poder del corredor Andrés Serra. Palma 26 de marzo de 1860.—Pedro José Bonet.

SECCION DE ANUNCIOS.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA

de José Casanovas.

Este establecimiento acaba de trasladarse á la entrada de la Plaza de Cort entre la tienda del señor Vivé y la de los señores Miró y Ferragut. Lo que se anuncia para conocimiento de sus numerosos parroquianos, y del público en general, quienes podrán surtirse de los efectos de dicha tienda con la mayor baratura y equidad posibles, y siendo servidos con puntualidad y esmero los señores que tengan á bien encargarse algún trabajo al dueño del expresado establecimiento anexo á su oficio.

LA IBERIA.

DIARIO LIBERAL FUNDADO Y DIRIGIDO POR DON PEDRO CALVO ASENSIO.

El mayor y mas barato de los periódicos de España.

PRECIO. — Mes 19 rs. — Trimestre 54 rs. — Semestre 102 rs.

A estos precios recibe el suscriptor:

LA IBERIA GRANDE, que puede considerarse no solo como un periódico político, el de mayores dimensiones de España, que resume el interes de todos los demas, sino como una enciclopedia de periódicos especiales de administración, de tribunales, de agricultura, de obras públicas, de religion, de ciencias médicas, del Ejército, de Marina, de Instrucción pública, de crítica, de teatros, y de modas con un índice metódico de materias.

Un Diario de Cortes, que tal podrán llamarse las sesiones que publicamos.

Una Biblioteca Recreativa de obras amenas, que formará próximamente 200 páginas el mes.

Una Biblioteca Instructiva de conocimientos útiles que formará igual número de páginas.

Un Diario Oficial recopilación de todos los avisos de las diferentes autoridades, con el cual basta para estar al corriente de cuanto convenga saber á las personas de negocios.

Un Diario Mercantil con todos los datos y noticias que puedan interesar al comercio.

Un Diario de Anuncios útil, agradable y hasta necesario á las familias.

Un Alcance Autógrafo á las 10 de la noche, y que por sí solo cuesta 7 rs. al mes.

LA TIENDA DE VARIOS GÉNEROS

JUAN VILLALONGA GOMEZ,

situada en la PLAZA DE CORT,

acaba de trasladarse á la de LAS COPÍAS NUMERO 4.

En dicha tienda se hallarán algunas drogas y colores, objetos de perfumeria, y otros varios y diversos útiles indispensables á los artistas y artesanos.

Las muchas personas que hasta el día han dispensado su confianza á este establecimiento encontrarán en adelante mayores ventajas en surtirse de los géneros que en el mismo se expenden, á precios equitativos. La capacidad del nuevo local ha permitido reformas importantes y aumento de objetos de utilidad y adorno, los cuales no se continúan á causa de su gran número y son de los que consumen los pintores, escultores, doradores, dibujantes, carpinteros, torneros, silleros, guarnicioneros, herreros, tintoreros, sombrereros, tejedores, zapateros, y otros muchos.

Dicha tienda está situada debajo el despacho de los vapores correos Jaime 1.º y 2.º

AGRICULTURA E INDUSTRIA.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran Vernis y de aguas amoniacales en venta.

El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1.º El alquitran vernis sirve para la pintura de todos los objetos de hierro espuestos al aire y la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc., como tambien para la conservación de las maderas que deben estar colocados bajo la tierra.

2.º Sirve tambien para preservar á los arboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3.º Las aguas amoniacales saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas. Además de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran vernis es de 12 rs. quintal; el de las aguas amoniacales 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos se servirán acudir á las oficinas de la sociedad, del alumbrado de gas, Cuesta nueva de Santo Domingo—76—principal, desde las 10 de la mañana á las 2 de la tarde.

EN LA TIENDA DE JOSE FORTEZA REY, calle de la Platería, número 21, acaban de recibir un surtido de rosarios de nacar, á precios sumamente cómodos.

ALQUILER.—En la calle del Agua, número 45, hay un segundo piso para alquilar. En la misma casa darán razon.

PERDIDA.—El domingo pasado se perdió un alfiler de pecho de diamantes desde la cuesta empedrada de San Miguel, iglesia del mismo nombre, cuesta de la Póls hasta la Rambla. Se gratificará el hallazgo con 160 rs. En esta imprenta darán razon.

CON PRIVILEGIO

FABRICA DE LOPEZ

Calle del Conde del

BARCELONA.



ESCLUSIVO DE S. M.

DE NAIPES Y COMPAÑIA.

Asalto, número 194.

Desde hoy queda abierta la venta de naipes de la expresada Sociedad. Al ofrecerlos al público, tenemos la seguridad de que reunen las circunstancias que requiere este artículo para hacerlos agradables; y en cuanto á la permanencia de colores, bastará poner un naipe dentro un vaso de agua por el tiempo que se quiera para convencerse de que no se altera y es constante. Las mosquetas tambien guardan la mas perfecta igualdad, que es lo que conviene mas para no dejar conocer los naipes.

En esta fábrica encontrará el público un abundante y variado surtido de toda clase de naipes, tanto para el país como para Ultramar.

Véndense en Palma en el despacho de la imprenta de GELABERT, Pas d'en Quint, número 74, piso principal.

POMADA DE RENAUD GERMAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicación lo vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquiera parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por mas que su descomposición haya quedado amortiguada.

Unico depósito, en esta ciudad, en la peluqueria de Casanovas, plaza de las Copiñas, núm. 40.

Precio: 12 reales frasco.

EL SABADO 31 DEL CORRIENTE Á LAS

nueve de la noche en la plaza de Cort se subastarán y rematarán, si la postura acomode, tres casas situadas en la Calatrava, calle de la Puerta del Mar, una algofa, y otra botiga todas juntas segun el plan de subasta que para en poder del corredor Andrés Serra; y el remate de las cuatro casas anunciado para el jueves próximo son en la misma calle y manzana bajo los números 42, 43, 44 y 45.

GRAN SURTIDO

de toda clase

de juguetes para niños.

En la casita de madera de la Cuesta de la Pescaderia, se hallará una variada y escogida coleccion de dichos artículos propios para Ramos, los que se venderán á precios sumamente ventajosos y cuya esposicion queda abierta tan solo hasta el día 2 del próximo abril. Igualmente se hallarán algunos otros objetos de bizuteria y rosarios.

LONGONIZA DE VICH DE PRIMERA CALIDAD. Se vende asegurada calle de San Jaime, núm. 22, esquina que da en el Borne.

SE DESEA VENDER UN PREDIO SITUADO en las inmediaciones de esta capital, de estension de 15 euarteradas, poblado de árboles y con derecho de agua. Darán razon calle de Mirabó, núm. 39.

Aviso á los padres.

La señorita doña Francisca Freyre, profesora de instruccion primaria elemental, acaba de abrir su establecimiento de enseñanza para señoritas, en la calle del horno de la Gloria número 27, en donde, además de la parte literaria, se enseñará con mucho esmero toda clase de labores. Los padres, tutores ó encargados que deseen favorecerla podrán avistarse con dicha profesora que vive en el mismo establecimiento.

Café del Rincon.

Gran funcion para hoy miércoles 28.

Se pondrá en escena la zarzuela en 2 actos

titulada

SAQUEO Y TOMA DE TETUAN.

NOTA. En razon á los extraordinarios gastos los precios de entrada general serán los siguientes: Galeria, 9 cuartos. Patio, 6 id. Entrada general, 6.

Café del Recreo,

situado del-ás de la Pescaderia.

El miércoles se pondrán en escena los juguetes lírico-dramáticos en un acto, titulados

EL EJERCITO ESPAÑOL,

y su segunda parte

LA RENDICION DE TETUAN.

Cuyos libretos son originales de don Miguel Bibiloni y Corró, y música del señor Gioffredi.

SOLEDADES DEL PENSAMIENTO.

COPIOSA COLECCION de máximas, sentencias y pensamientos filosóficos sobre moral, política, economía y ciencia social.

POR

D. José Saturnino Bottach,

CON UN PROLOGO ESTENSO DE

DON JUAN E. HARTZENBUSCH.

PROSPECTO.

El nombre respetable de D. Juan Eugenio Hartzenbusch es ya por sí solo una garantía de la bondad del libro que se ofrece al público con el título indicado. En él nos ofrece su autor muestras inequívocas de su genio observador y reflexivo, de su espíritu filosófico y de su detenido estudio del corazón humano.

El profundo conocimiento de lo que constituye el bienestar ó la desgracia del hombre, ya se le considere individualmente, ya en sus relaciones con los demas y con la sociedad, de que nadie puede prescindir: el efecto perturbador de las pasiones ó apetitos desordenados que le agitan, y acaban por devorarlo cuando no sabe dominarse, sembrando en su derredor la desgracia, y condenando su memoria á la execración ó al desprecio: la placida virtud que dignifica y ennoblece al hombre, y le hace fuente de paz y de alegría que endulzan todas sus relaciones y todos los instantes de la vida: la investigacion de los causas originarias de muchos fenómenos psicológicos, y sus progresivas manifestaciones; todo presentado en términos concisos, elegantes, claros y propios para grabarse en la memoria, porque han de servir de norma de conducta y objeto de meditacion en las horas de recogimiento; tales son los caracteres y condiciones de este género de escritos, que ilustraron hombres tan venerables como Pitágoras, Xenofonte, Zenon, Epicuro, Marco Aurelio, Plutarco, Ciceron y otros, entre los antiguos, La Rochefoucauld, Pascal, De Maistre y Rousseau en tiempos menos lejanos, y que vemos reaparecer entre nosotros de una manera digna que llamará la atencion de los hombres pensadores.

Estos libros son esencialmente pedagógicos y propios para la educacion de la juventud, no para la científica, sino para la de familia, en que se forma el corazón del hombre y se echan los gérmenes de la moralidad, de la honestidad y de la verdadera cultura, que influyen mas que nada en el bien ó malestar de toda la vida, cualesquiera que sean por lo demas la situacion y condiciones en que pueda encontrarse el hombre.

Son, por tanto, libros que deben ocupar un puesto en toda biblioteca escogida, y un lugar muy á la mano en los sitios habituales de reunion de la familia, como repertorio que son de lecciones y consejos provechosos que dar en los momentos de corregir al que yerra ó estimular al que hace bien.

Por lo demas, la parte tipográfica corresponde perfectamente al objeto del libro: forma elegante, tipos y papel excelente, edicion correcta, impresion esmerada, y una cubierta elegante y sencilla.

Precio 11 reales.

Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable

Handwritten signature and notes at the bottom right of the page.